

Precios de suscripción	
En la isla, un mes adelantado	1'50
En el resto de España, trimestre, id.	5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda, por aumento de franquicio.	
Número suelto	DIEZ CÉNTIMOS

El Liberal

Precio de los anuncios	
En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria.	0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.	
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.	

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, sábado, 1.º Abril de 1893.

N.º 3.504

SECCION POLITICA

Se inicia el fracaso

Van amontonándose las dificultades al paso de este ministerio, ayer nacido y ya viejo y gastado, como lo revela su impotencia para arrojar la rebeldía de los intereses particulares, de clase y de localidad, que defienden el *statu quo*. La discordia ha germinado ya en el seno del gabinete, de donde salen a todas horas con el sombrero puesto para marcharse; el marqués de la Vega de Armijo se va definitivamente; el Sr. Cervera promueve una crisis; el general López Dominguez recela de sus colegas, y el Sr. Gamazo sólo espera la primera y prevista dificultad grave de su plan económico para decir "¡ahí queda eso!" y lavarse las manos.

En esa baraja de ases, no hay unidad de criterio; ni confianza mutua, ni seguridad de apoyo arriba y abajo, trasluciendo por todas las rendijas ministeriales ese estado psicológico del gobierno. Por un momento, y gracias al interés común de sofocar y falsificar una vez más la expresión de la voluntad popular, el ministerio ha parecido vivir y pensar en el porvenir; pero hechas pendencia electoral, aseguradas las elecciones con su acompañamiento de violencias, fraudes y pucherazos, cohibida otra vez la independencia electoral, aseguradas enormes y serviles mayorías en ambas Cámaras; el ministerio, solo unido ante el común peligro, se entrega a la guerra civil, inevitable en esta taifa de reyes, imposible de dominar al señor Sagasta.

Así, antes de hora, nos acercamos al fracaso de los planes económicos del ministerio liberal. No es posible realizar obra alguna sin instrumentos apropiados; no es posible una seria y radical reforma económica, que tantos intereses particulares ha de herir, sin un gobierno unido y fuerte, sin unas cámaras de empuje y de prestigio, que sean representación fiel de la opinión pública, y sin un poder real, en el que no hallen calor los privilegios amenazados.

Por eso hemos creído siempre que fracasarían los liberales, como fracasaron los conservadores; que fracasará, en una palabra, el régimen dominante; que dentro de poco nos vamos a encontrar, no sólo entre las ruinas de la riqueza pública,

sino entre las ruinas de las instituciones políticas.

Por eso venimos diciendo hace tiempo que urge oír en las filas republicanas la nota gubernamental para el porvenir que se acerca a pasos de gigante, y que desean conocer, no solo las clases realmente conservadoras de España, sino Europa, a la que afecta gravemente el porvenir de nuestra nacionalidad.

(El Mercantil Valenciano.)

Desde Madrid

Petición de principio

Según el rumor más extendido por Europa y aun por América, Dios creó el mundo de la nada. Hacer fué. Pero todavía habría sido, sino más inconcebible, a lo menos más portentoso, que el Hacedor Supremo, por una determinación de su voluntad soberana, se hubiese engendrado a sí mismo. Esto que no acaece en el mundo de la realidad, ni se comprende en el de la razón, ni se sueña en el del milagro, sucede, sin embargo, con la mayor llaneza en la esfera de la legitimidad. Veamos cómo.

Sobrio con yerno y contortulio con valido, acuden al templo augusto de las leyes los engendros de D. Venancio portadores de «sus» actas, por decirlo así. Está bien. Allí forman algo como una junta, conclave, club ó como quiera llamaré. Perfectamente. ¿Quiénes son, oficialmente hablando, aquellos caballeros? Nadie. ¿Qué son esas actas que llevan en las manos? Papeles mojados. Mientras el Congreso no se halle constituido, no hay diputados. Mientras no haya diputados, no hay manera de examinar, dictaminar, discutir, aprobar ó rechazar legítimamente las actas. O de otro modo: así como la célula engendra la célula, así el diputado crea al diputado. ¿No hay diputado original, diputado preexistente, diputado matriz? Pues no puede haber diputado secundario, segmentado, desprendido, engendrado y dado a luz con felicidad.

¿Cómo se salva este círculo vicioso? Muy sencillo. El Congreso se «preconstituye» Nombra comisiones. Clasifican las actas. Se dictaminan, se debaten, se aprueban. Es decir, que el Congreso se engendra a sí mismo, que quienes no tienen legitimidad la transmiten, que gentes sin título se dan unos a otros el título que a todos les falta, que la investidura representativa nace en ellos por generación espontánea.

Una vez constituido el Congreso por este procedimiento sobrenatural y milagroso, la mayoría vota para presidente a aquel que designa el gobierno. La comisión de actas sigue remitiendo las sucias, graves, gravísimas, extraordinarias, inauditas. Y entonces, de esa mayoría así formada, pende el que prevalezcan ó no los chanchullos, ardidés, violencias, intrigas y marañas empleados por el gobierno y sus agentes para

suplantar el voto de los ciudadanos. Ingrata sería esa mayoría, hija, aunque bastarda, al cabo natural del poder ejecutivo, si se volviera contra papá, negándose a poner el «inri» a la voluntad nacional. Un canato de sinceridad electoral revestiría en ellos los odiosos caracteres de un intento de parricidio. De donde pudiera resultar que, dependiendo como de hecho dependé de los depositarios de la regia confianza la limpieza ó suciedad de las actas, a poco que el gobierno pusiera en ello empeño, la Cámara «preformada» por sobrinos, hijos políticos y demás parientes del ejecutivo que llevan sus papeles sin mancha como lavados con jabon del Congo, podría cerrar en la nariz a todos los aspirantes a opositoristas las puertas del templo consabido. Esta sumisión de las actas de las minorías al fallo inapelable de sus enemigos naturales, es el último trance del doloroso «via crucis» de la voluntad del país, que constituye lo que se denomina técnicamente unas elecciones generales.

¿No cabría modificar en este punto el reglamento del Congreso para evitar de un lado el que la constitucion de la Cámara infrinja las augustas prescripciones del sentido común, de otro el que la representación de las minorías quede a merced y arbitrio de la mayoría? Bastaría para ello una sencilla reforma. Confíe la ley el exámen y aprobación de las actas a un cuerpo del Estado preexistente, legalmente constituido, y en cuanto fuere posible, extraño a los intereses de partido, y sobre todo, a la presión oficial. La Junta Central del Censo, el Tribunal Supremo pueden llenar esta misión. El primero de estos organismos parece el más «decorado» al efecto por la índole y naturaleza de sus funciones. Si su constitucion actual y su carácter esencialmente político llevan a desconfiar de su imparcialidad, invístase al Tribunal Supremo de justicia de esa atribucion, que consiste en velar por el cumplimiento de la ley y en dirimir, cuando surge controversia, un verdadero litigio. Todo menos consentir se perpetre el doble absurdo de quien no tiene legitimidad la otorgue, y de que la representación de los menos quede sometida al arbitrio de los más.

ALFREDO CALDERON.

Incendio terrible

VEINTICUATRO MUERTOS

San Sebastian 19.

La población de San Sebastian está consternada a consecuencia de la horrible catástrofe de hoy.

A la una de la madrugada se declaró un formidable incendio en la bodega del establecimiento bollería y ultramarinos situado en la casa núm. 6 de la calle de Urubietá.

Como allí había gran cantidad de leña y alcohol, el incendio tomó desde los primeros momentos grandes proporciones. El fuego ganó pronto el patio y la escalera que le servían de tiro, empezando a arder pocos minutos más tarde la escalera y el tejado.

El incendio sorprendió a los vecinos de la casa que estaban dormidos. Todos despertaron sobresaltados y buscaron la salvación por cuantos medios les fué posible. Algunos se salvaron por los tejados y otros saltando a los balcones vecinos.

Pero muchos, desgraciadamente, no pudiendo resistir el humo que los asfixiaba, quedaron encerrados en sus habitaciones, donde perdieron la vida.

El fuego se corrió rápidamente a la casa número 8 que forma esquina a la calle de San Marcial. Los vecinos de esta casa pudieron salvarse.

A las tres de la madrugada una detonación horrible llenó de espanto al vecindario de esta capital.

La detonación había sido producida por la explosión de algunos toneles llenos de alcohol, depositados en la tienda donde se había iniciado el incendio. Con esto se aumentó el fuego, que ofrecía un aspecto aterrador y que tardó poco en comunicarse a la casa número 3.

Las tres casas citadas, que eran de moderna construcción, de piedra, sillería y de cuatro pisos, ardieron completamente.

A las cuatro de la mañana estas casas estaban convertidas en un horno inmenso; los pisos se desplomaban con gran estruendo unos tras otros, y las cañerías del gas contribuían a avivar el fuego.

Ha habido escenas aterradoras. Muchas personas buscaban a sus familias inútilmente; otras que se habían salvado en ropas menores miraban, arropadas en una manta, como se perdían todos los objetos de su propiedad, pues nada, absolutamente nada pudo salvarse.

Hasta este momento se sabe que el número de muertos asciende a veinte.

Un matrimonio que vivía en una carpintería y que estaba fuera de la casa, tenía encerrado y dormido en la cuna a un niño de seis meses, que pereció abrasado. La madre, al enterarse de la inmensa desgracia que le había ocurrido, sufrió un terrible accidente. Ahora su estado es gravísimo.

En un segundo piso perecieron una anciana y una criada.

Un zapatero llamado Varela, que habitaba en otro piso, pudo salvarse por un balcón, pero al ver que su familia no le seguía volvió a entrar, acompañado de otro sujeto, y perecieron los dos.

En el tercer piso habitaba un teniente de la reserva con cuatro personas de su familia. El se salvó, pero los demás individuos perecieron.

En la guardilla vivía el celador municipal Gregorio Peña con su mujer, que estaba embarazada de nueve meses, y una niña de nueve años.

El celador y las demás personas citadas murieron abrasadas.

También murieron un barrendero, una maestra recién llegada de Vitoria y otra señora que vivía sola.

Hasta ahora no se han encontrado más cadáveres.

La casa núm. 6, que está en ruinas, sigue ardiendo.

A las cuatro de la tarde las tres casas incendiadas están completamente destruidas.

Las autoridades acudieron desde los primeros instantes al lugar del siniestro. Los bomberos realizaron actos de heroísmo; pero el material de incendios ha resultado deficiente.

Todo San Sebastian está en la calle viendo las casas incendiadas.

El alcalde dispuso a medio día en se-

nal de luto que la música no tocara en el boulevard.

Se cree que parecerán más víctimas.

Hasta las siete de la tarde han estado funcionando sin cesar las mangas para apagar el incendio, que al parecer está dominado.

La fachada de la casa núm. 3 se ha inclinado hacia adentro, y se teme que se desplome de un momento á otro.

Hasta ahora se sabe que el número de cadáveres es de 24.

El ayuntamiento está celebrando sesión extraordinaria para acordar los funerales de las víctimas.—Castell.

De todas partes

Mister Frederik Henderson, miembro del Consejo de Londres, que fué acusado de haber robado tres chillings á una joven de vida alegre, con la cual permaneció unos cuantos minutos, acaba de ser condenado á cuatro meses de trabajos forzados.

Mister Henderson cuenta 25 años de edad y es el consejero municipal más joven de Londres.

Ha publicado poesías de gran mérito y en oposición de M. Gladstone es el poeta londinés de más valor, excepción Wordsworth.

El condenado posee una suma cuantiosa y nadie se explica cómo pudo cometer un acto que tanta importancia ha tenido para su porvenir.

Telegrafían de Des Moines—Iowa—que ayer reventó la caldera de una fábrica de aserrar maderas situ da en Lookwood, orilla del río Skunk, destruyéndola y matando instantáneamente á los tres hombres y un niño que se encontraban en ella en el momento de ocurrir el accidente.

De Lichfield que ayer ocurrió en las factorías de Kehler una terrible explosión que destruyó la mitad del pueblo y mató á gran número de sus habitantes.

De Pittsburgo que á consecuencia de haber reventado ayer en la fundición de Marshall un molde de gran tamaño, perecieron horriblemente quemados los obreros que lo estaban cargando.

Dice un cablegrama de San Juan de Terranova que el ciclón que pasó el lunes de esta semana por aquella ciudad y su distrito, es el más desastroso desde hace doce años.

En pocos minutos alcanzó la nieve una altura de metro y medio, quedando, en consecuencia, interrumpidas por completo las comunicaciones de toda especie.

En Salmónier, pueblo situado en uno de los extremos de la bahía de Santa María, zozobró una barca pescadora, pereciendo los cinco hombres que la tripulaban.

Telegrafían de Nueva York que ayer llegaron á aquella ciudad el capitán Horacio Stapples y su hijo, que son los únicos sobrevivientes del naufragio del velero mercante inglés «Robert L. Belknap», perdido hace algún tiempo en los mares de China durante un temporal.

Los naufragos fueron recogidos en una isla desierta que pudieron lograr después del siniestro, nadando heroicamente, y en la que han permanecido hasta hace pocos días en que un buque los vió y salvó de muerte horrorosa.

Según un telegrama de Méjico en breve será fusilado en aquella capital el famoso cabecilla latro faccioso Leandro Soto, que fué capturado recientemente por la fuerza pública. Los bandidos que formaban su cuadrilla han estado durante algunos años saqueando los distritos cercanos á la costa, habiéndole sido imposible á la policía el coparlos hasta hace pocos días, gracias á la persecución

combinada de algunos destacamentos de tropa y policía.

En el momento de verificarse la sorpresa trabóse encanizada lucha entre soldados y bandidos, pereciendo dos y quedando heridos otros tres de los segundos.

Telegrafían de Valparaiso dando algunos detalles referentes á la batalla de Santa Ana de Livramento. Según éstos la derrota de los insurrectos fué completa.

El general Fernández, con los 1.300 hombres que lleva á sus órdenes, persigue en la dirección de Bugé á los dispersos, quienes en su huida destruyen en el distrito de Catamarca las granjas y viñedos. Para acabar con ellos se han organizado columnas de la Guardia Nacional.

Témese un conflicto entre brasileños y uruguayos por haber violado los primeros el territorio de los segundos.

Dice un telegrama de Queenstown que ayer tondeó procedente de Boston el vapor-correo trasatlántico «Cephalonia» de la Compañía Cunard, manifestando su comandante á las autoridades no haber visto nada enteramente del «Naronic» que se cree perdido, á pesar de haber seguido el mismo derrotero que el vapor «Coventry» cuyo capitán dijo haber visto un bote quilla al sol que llevaba el nombre del «Naronic». Esta noticia arrebató la postrera esperanza que se tenía aún en Inglaterra y en los Estados Unidos de la salvación del citado buque.

Telegrafían de Berlín que la sesión celebrada anteayer en el Reichstag alemán fué una de las más notables desde que existe en el país el sistema representativo.

El Ministro de la guerra calificó de infames mentiras las aseeraciones hechas por el diputado Bebel respecto á los malos tratamientos de que son víctimas los soldados alemanes. El Presidente llamó al Ministro en medio de una atronadora salva de aplausos de los demócratas.

El secretario de la Tesorería de Estado llamó después embustero al diputado Ahlwardt.

Armóse una bronca jamás vista en tan sagrado local diciendo litigó el injuriado Ahlwardt que estaba dispuesto á probar con documentos auténticos hasta la evidencia las irregularidades cometidas en elevadas esferas.

Terminó el edificante espectáculo parlamentario aplazando la discusión hasta dar tiempo á que Ahlwardt con las pruebas en la mano pueda continuar su interpeleación.

Dice un telegrama de Viena que en los círculos aristocráticos austríacos se asegura que al celebrarse en octubre próximo en el distrito de Oedenburg—Hungria—las grandes maniobras de este año tendrá lugar una reunión entre los Emperadores de Austria, de Alemania y el Príncipe Imperial de Rusia.

Telegrafían de Roma que el señor Giolitti presentó al Parlamento las Memorias de los inspectores que han examinado los asuntos referentes al Banco de Sicilia, al Banco nacional y al Banco Romano.

De una de aquellas resulta, respecto al Banco Romano, que en 10 de enero pasado tenía un descubierto de 28.600.000 francos, descubierto que pocos días antes de la investigación gubernativa se trató de ocultar por medio de cheques finjidos. En la misma fecha la circulación de billetes excedía en 64 millones de francos el límite legal.

También descubrió el investigador otra irregularidad consistente en la tirada clandestina de series dobles de billetes, correspondientes á las emisiones de 1890 y 1892 encargando á una casa inglesa la tirada de series de 1.000, 500, y 25 francos á los que se pusieron los mismos números de los billetes que estaban ya en circulación.

El conocimiento de tamañas cosas ha causado en Italia grande y penosa indignación

esperándose saber algo más por el examen más detallado que van á hacer de estos asuntos la comisión de cinco miembros del Parlamento nombrados al efecto.

León XIII y Guillermo II

El emperador de Alemania anunció ya oficialmente al Papa su próxima visita á la ciudad Eterna; pero, á pesar de cuanto se ha dicho, aun no está acordado el ceremonial que se ha de seguir en la audiencia que León XIII dé al soberano alemán.

Este ceremonial, que en otras circunstancias sería un asunto secundario, es ahora objeto de preocupación en la corte de Alemania y en el Vaticano, más que por otras razones de índole particular, por la actitud espec al en que está colocado el Pontífice.

En 1888, cuando el joven Kaiser fué por primera vez á Roma, sometióse en todo y por todo á las condiciones impuestas por la secretaría de Estado de Su Santidad, con tal de ser recibido por el Papa, entre otras, á que el emperador y su comitiva salieran de la embajada de Alemania y no de Quirinal, y á recorrer el trayecto en coches que se hicieron ir expresamente de Berlín.

Según parece, ahora Cuillermo II no está animado de deseos tan conciliadores como antes, y encuentra exageradas las pretensiones del Vaticano. ¿Cederá el primero antes de su llegada? ¿Permitirá, al fin, el segundo que aquél haga su entrada en el palacio pontificio en los coches de la corte de Italia? ¿Hallarán los italianos, cuya imaginación es tan fértil en recursos, una combinación que dé por resultados satisfacer los deseos del emperador sin herir las susceptibilidades del Papa?

Lo cierto es que, por ahora, nada hay decidido, y que sería posible que el soberano alemán abandonara Roma sin haber visitado á León XIII.

La sagrada túnica

Recordarán nuestros lectores que hace un año próximamente se suscitó una grave discusión entre la iglesia de Argenteuil y la catedral de Treves, porque ambas pretendían poseer la verdadera túnica que Jesucristo llevó al monte de las Calaveras el día de la Crucifixión.

León XIII había encargado á monseñor Goux, obispo de Versailles, que hiciera todo género de investigaciones á fin de averiguar si la santa vestidura estaba en Treves ó en Argenteuil, y aquél, obediendo las órdenes de Su Santidad, acaba de escribir una luminosa Memoria en la que está resuelta la cuestión de una manera clara, y que no deja lugar á dudas. Memoria que, antes de abandonar á Roma, entregó al Papa y que, según se asegura, pronto se hará pública.

El sabio prelado garantiza, en vista de los numerosos y valiosos documentos históricos que examinó, la autenticidad de la túnica de Treves, sin excluir la de Argenteuil; son dos túnicas distintas. La de Argenteuil es una vestidura que el Salvador llevaba adherida al cuerpo, y la otra, la de Treves, la que tenía la costumbre de llevar encima de los otros vestidos.

Goux dice que la de Argenteuil es de una pieza, porque no se encuentra en toda ella señal de costura alguna. Su color es de un rojo violeta, y el tejido, examinado atentamente por los directores de la célebre fábrica de los Gobelinos, ha resultado ser de lana, mientras que el de la de Treves es de una materia vegetal; es idéntica en su trabajo á las empleadas por los coptes en los dos primeros siglos del cristianismo.

Sobre el tejido se ven grandes manchas negruzcas á la altura de la espalda y de los riñones; estas manchas, después de un largo y minucioso análisis químico, resultó clara y evidentemente que eran de sangre humana.

La Memoria termina con varias consideraciones y pruebas de carácter religioso.

MAHÓN

A continuación publicamos la lista de las señoras y señoritas que han turnado en las mesas petitorias establecidas el Jueves Santo en las Iglesias parroquiales de esta ciudad:

Parroquia de Sta. María

—De 12 á 2—

Sra. D.ª Concepción de Molins de Cabañez.

Srta. » Eulalia Alberti Moncada.

Srta. » Magdalena Vidal Olivares.

—2 á 3—

Sra. D.ª Ana Orfila de Orfila.

Srta. » Catalina Orfila y Olives.

Srta. » Juana Orfila y Olives.

—3 á 4—

Sra. D.ª Juana Florit de Alberti.

Srta. » Juana Buils Juaneda.

Srta. » Rosa Mus Pons.

—4 á 5—

Sra. D.ª Isabel Pons de Pons.

Srta. » Juana Pons Soler.

Srta. » Pilar Pons Guerau.

—5 á 6—

Sra. D.ª Antonia Orfila de Mayol.

Srta. » Josefa Busutil Bisbal.

Srta. » Francisca Olives Orfila.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen

—De 12 á 2—

Sra. D.ª Avelina Palacio de Barreto.

Srta. » Carlota Seco y Moros.

Srta. » María Pena y Guda.

—2 á 3—

Sra. D.ª María Coll de Massa.

Srta. » Angela Sitges Coll.

Srta. » María Mercadal Pons.

—3 á 4—

Sra. Antonia Gelabert de Sintés.

Srta. » Juana Llull y Cardona.

Srta. » Anita Vives Coll.

—4 á 5—

Sra. D.ª Concepción Monjo de Benedito.

Srta. » María Mesa y Vinent.

Srta. » Josefa Montanari y Pablo.

—5 á 6—

Sra. D.ª Vicenta Medina de Lladó.

Srta. » Catalina Taltavull Riudavets.

Srta. » Magdalena Riudavets y Capó.

Parroquia de San Francisco

—De 12 á 2—

Sra. D.ª Socorro Seurret de Moysi.

Srta. » Mariana Moysi Seurret.

Srta. » Juana Orfila y Orfila.

—2 á 3—

Sra. D.ª Magdalena Pons de Melción.

Srta. » Juana Dalmedo Orfila.

Srta. » María Curt Coll.

—3 á 4—

Sra. D.ª Agueda Orfila de Periano.

Srta. » María Orfila y Orfila.

Srta. » Mariana Periano Olives.

—4 á 5—

Sra. D.ª Magdalena Carreras de Pons.

Srta. » Margarita Carreras Gomis.

Srta. » Agueda Carreras Pons.

—5 á 6—

Sra. D.^a María Orfila de Bals.
Srta. » Francisca Tudurí de la Torre.

Magdalena Mir y Pons.
Ayuda Parroquia de la Concepción

—De 12 á 2—

Excmo. Sra. D.^a Concepción Gradolí viuda de Ládico.

Srta. D.^a Inés Vidal Olivar.
» » Catalina Femenias Pons.

—2 á 3—

Sra. D.^a Beatriz Florit de Gornés.
Srta. » Isabel Fábregues Lladó.
» » Juana Pons Pons.

—3 á 4—

Sra. D.^a María Fedelich de Quintana.

Srta. » Josefa Busutil Bisbals.
» » Julia Papelcudi Pons.

—4 á 5—

Sra. D.^a Wilhelmine Llambias de Mir.

Srta. » Mariana Llambias Wan-Walre.

» » Magdalena Mir y Mir.

—5 á 6—

Sra. D.^a Teresa Abrines de Vega Dias.

Srta. » Juana Orfila Sintes.
» » María Abrines Robert.

* * *

Resumen de lo recaudado en las indicadas parroquias:

Sta. María	181'60 ptas.
Carmen	88'60 »
San Francisco	57'60 »
Concepción	99'85 »
Total	427'65 »

cuya cantidad ha sido entregada íntegra á la Asociación de Beneficencia Domiciliaria, cuya Asociación repartirá mañana á los pobres que ampara un socorro extraordinario, consistente en 120 gramos de carne de ternera y 25 cénts. de pta.

Por la Administración-gerencia de los vapores-correos de esta ciudad, nos fueron facilitados ayer los telegramas siguientes:

Barcelona 30, 12'40 t.
Temporal sigue, si calma saldremos cinco mañana viernes.—Vapores de arribada.—Marquet.

Palma 31.
Llegado «Nuevo Mahónés» sin novedad cinco mañana. Correo de Valencia detenido temporal.—Ca'dés.

* * *

En la mañana de hoy nos ha sido facilitado tambien el siguiente:

Barcelona 1.º, 8'41 m.
Vapor salido madrugada, concluido temporal.—Amengual.

Durante el mes de Marzo último han ingresado en la Administración-Depositaría de este partido 93,893 pesetas con 93 cénts., y se han pagado por la misma durante el mismo finido mes 59,239 ptas. 8 cénts.

Llamamos la atención de quien corresponda sobre las travesuras de algunos alumnos del colegio de San J. B. pues en la tarde del Jueves Santo, subieron sobre el tejado de la casa contigua, ocisionando como es natural desperfectos, y arriesgándose á una caída peligrosa.

Ayer llovió al fin, gracias á cuya benéfica lluvia se han reanimado los sembrados y es probable se salven aun las cosechas.

Sin embargo, el agua impidió que se verificara la procesión de costumbre por las calles de esta ciudad.

Por indisposición de uno de los aficionados que habían de tomar parte en el desempeño de la zarzuela *El Gatito de Madrid* anunciada para el lunes en el casino "El Isleño", será esta sustituida por la divertida comedia en un acto *¡Atrás!*

Mañana por la tarde y por la noche tendrá lugar un glosat en el establecimiento de bebida de don Pablo Pons de S. Clemente.

Ayer y hoy se ha cogido por una barca de pesca gran cantidad de sardina que llegó á venderse en nuestro mercado al precio de veinte céntimos de peseta la libra de cuatrocientos gramos.

Un amigo nuestro que acostumbra á fumar cigarrillos de la tabacalera de los que se expenden á veinte y cinco céntimos de peseta el paquete, se encontró ayer dentro de uno de ellos, qué dirán Vds.? pues nada menos que una horquilla de regulares dimensiones de las que usan las mujeres para su peinado.

Encontrar es.

El vapor "Puerto Mahón", que llegará mañana á primera hora, procederá inmediatamente á la carga y descarga, saliendo el Innes á hora de itinerario, á fin de que el calzado que debe embarcarse ilegue á Barcelona á tiempo de poder ser remitido á la Habana por el correo del día 5.

En el día de hoy existían en la cárcel de este partido cuatro presos con causa pendiente y dos sufriendo condena.

Por la Alcaldía de esta ciudad se han impuesto cinco pesetas de multa á los dueños de otros tantos carruajes por haber transitado con los mismos por las calles de esta ciudad, en la noche de ayer.

A la función religiosa celebrada el jueves en la parroquia de Santa María y á la que había sido invitado el Ayuntamiento, asistieron los señores D. Damián Moysi, alcalde, y D. Antonio Vidal Meliá, D. Gabriel Orfila Vidal, D. Lorenzo Pons Sancho y D. Pedro Sintes Pascuchi, concejales.

De conservadores ni uno.

Mañana por la tarde á las cinco habrá Junta general para la formación del Casino liberal de Lluquesa-

nas, en cuyo caserío empezarán el lunes por la tarde los bailes públicos de costumbre al aire libre.

1893

Hoja del Calendario para mañana

Abril 2 Domingo

San Francisco de Paula fundador.

☉ Luna nueva el 16.—Cuarto menguante el 9.
Sale el Sol 5 h. 43 m.—Pónese 6 h. 25 m.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 29

De arribada forzosa procedente de Al-cudia polacra goleta *Nueva Teresa*, capitán D. Bartolomé Juan, con 6 trip. y lastre.

Buques despachados

Día 1.º

Para Termini, con lastre, el buque anterior.

SOCIEDADES

Club Republicano Coalicionista.—Habiéndose formado una nueva empresa de bailes, anuncia al numeroso público que le favorece en cuantos se efectúan en el mismo, que el domingo próximo, día de Pascua de Resurrección, tendrá lugar un gran baile de Sociedad.

Los socios que deseen pertenecer á dicha empresa, pueden hacerlo dando previo aviso al conserje, en cuya conserjería se hallan de manifiesto las condiciones para el efecto.

El próximo domingo 2 de Abril de once á doce de la mañana tendrá lugar la votación para la renovación de la Junta directiva, conforme previene el reglamento vigente.

Mahón 29 Marzo de 1893.—El presidente, Bernardino Taltavull.

Circo Colón.—Gran baile para el domingo de Pascua, y en un intermedio se pondrá en escena la preciosa pantomima titulada: *La vida de los jugadores*. Empezará á las ocho y media.

Casino El Progreso (San Luis).—El domingo por la noche habrá baile de Sociedad.

Casino El Isleño.—Para el domingo próximo, Pascua de Resurrección, baile de Sociedad.

Para el lunes 3 de Abril, última función de temporada: la comedia en 2 actos *El tejedor* y una divertida pieza en un acto; finalizando con baile de Sociedad.

Casino El Consey.—Mañana tendrá lugar en este casino un gran baile de máscaras, disparándose antes algunos cohetes y soltándose un globo de grandes dimensiones.

El lunes habrá tambien baile de Sociedad.—La Comisión.

Casino El Pasatiempo (San Clemente)—El lunes por la tarde habrá baile de Sociedad.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 30 4-30 t.

La ceremonia del lavatorio

verificada en Palacio ha sido brillantísima.

En el Consejo de Ministros se han resuelto los preparativos para la apertura de las Cortes.

Los republicanos han decidido emprender en las próximas Cortes una energica campaña.

Se halla en crisis el ministerio francés á causa del conflicto surgido entre la Cámara de diputados y el Senado.

Se han presentado algunos casos de cólera en Austria.

Bolsín 72'90.

Madrid 31 7 n.

En el acto de la Adoración de la Cruz la reina ha concedido el indulto á trece reos.

El vapor correo «Reina Cristina» ha llegado á la Coruña.

En Puerto Rico se ha hecho un entusiasta recibimiento á la nao «Santa María».

La crisis en Francia se presenta muy laboriosa.

Madrid 1.º 10-00 m.

Ha estallado una furiosa tempestad en Córdoba y en Sevilla causando grandes destrozos por lo que han sido deslucidas las fiestas religiosas que todos los años se celebran con gran pompa.

Se han tomado precauciones militares en Gijón, en donde se teme ocurran desórdenes.

FABRA.

Pérdida.—Por varias calles de esta población ó al principio de la carretera de San Luis, se extravió desde la tarde del 19 de Marzo último, un gemelo grande de oro, circular, con las iniciales R. G. enlazadas. A la persona que lo presente en la calle del Angel n.º 9, se la gratificará si el que hubiere hallado es igual del que se enseñe.

D. José J. Sancho, Administrador depositario de Mahón.

Hago saber: que terminado el Padrón de Industrial de esta ciudad formado por la Comisión de Hacienda el cual ha de servir de base para la formación de la matrícula del próximo año económico, estará de manifiesto al público en el local que ocupa la Administración de mi cargo todos los día laborables hasta el día once del presente mes inclusive de nueve á doce de la mañana para que los industriales comprendidos en el mismo puedan enterarse de las cuotas que le han sido señaladas y reclamar en debida forma los que se crean perjudicados.

Mahón 1.º de Abril de 1893.—José J. Sancho.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Calle de San José

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

Administración de Consumos DE MAHÓN

Se participa a los habitantes del extra-
dio de este distrito municipal que la cobranza
del 8.º y 4.º trimestre de los encabezamientos
y conciertos del presente ejercicio, tendrá
lugar en el local que ocupa esta Administración,
Andén de Levante, frente al fondeadero de los
vapores Correos, desde el día 1.º al 30 de Abril
próximo, desde las 8 hasta las 12 de la mañana
y de 2 a 5 de la tarde, exceptuando los domingos
y días festivos que únicamente será de 8 a 12 de
la mañana.

Los que en el indicado plazo dejen de
satisfacer sus cuotas, les serán exigidas por
medio del procedimiento de apremio, conforme
previene la Instrucción de 12 de Marzo de 1886.

Mahón 13 de Marzo de 1893.—El Administrador,
J. Seguí.

Para vender ó alquilar

Lo está la casa calle de San Fernando número 20,
Informes, plaza Retiro, 1.

AL PÚBLICO

En el almacén del Andén de Levante número 50,
propiedad del difunto D. Pedro Riera, continúan
admitiéndose los encargos que se confían a los
Sucesores de éste, para la construcción de toda
clase de embarcaciones menores.

Sucesores de Pedro Riera 50, Andén Levante, 50

Para vender Lo está la Noria en junto
con varios cercados, situada en la calle del
Castillo al lado de la casa Janot.
Una casa calle de la Plana n.º 74 y 76.
Otra casa en la misma calle n.º 78.
Para informes calle de Gracia n.º 90.

Para vender

Una viña con casa de recreo y otras dependencias,
contigua a la carretera que de Mahón conduce a
Ciudadela y en las inmediaciones de esta ciudad.

Una porción de terreno dividida en dos cercados
plantados de viña, árboles frutales y chumberal
situada en este término y cerca de la carretera
expresada.

Una casa situada en el inmediato pueblo de
Villa-Carlos, calle de Stuart n.º 14.
Informarán calle de Montañez n.º 4.

Lecciones de solfeo y piano calle de los Frailes n.º 18. Se darán también al domicilio de quien lo solicite.

El acreditado profesor D. Bartolomé Mir, de regreso de
Ciudadela se dedica nuevamente a dar lecciones de
música vocal é instrumental.

9-COS DE GRACIA-9



Printemps

NOVEDADES

Remítense gratis y franco

el Catálogo general ilustrado en español ó en francés, encerrando todas las modas de la ESTACION de VERANO, a quien lo pida a

MM. JULES JALUZOT & C^{IA}
PARIS

Remítense igualmente franco las muestras de todas las telas que componen nuestros inmensos surtidos, pero especificándose las clases y precios.

Todos los informes necesarios a la buena ejecución de los pedidos están indicados en el Catálogo.

Para las Canarias, Baleares, y Posesiones españolas de Africa, expeditos franco de porte hasta Marsella, debiendo pagar el destinatario, al recibir de su pedido, los gastos y fletes desde este puerto.

El non-plus-ultra de los depurativos y preservativos SOLUCION MILAGROSA HOMS

VERDADERO DEPURATIVO DE LA SANGRE

PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA

POR EL COLEGIO DE FARMACÉUTICOS DE BARCELONA

Los médicos podrán aumentar ó disminuir las dosis según el estado del enfermo.

Está probada su eficacia para la curación de todas las enfermedades de los órganos genitales, quemaduras, lo mismo que los cálculos, (mal de piedra); toda clase de fistulos, úlceras escrofulosas, venéreas, sifilíticas y gangrenosas, los herpes, tumores frios (escrófulas), las contusiones y heridas, el carbunco y la pústula maligna, el mal de ojos catarral é inflamatorio; es el mejor conservador de la boca, pues destruye con suma rapidez el escorbuto; es poderosísimo desinfectante y preservativo de toda enfermedad contagiosa, siendo muy útil para el tocador de Señoras y en todo baño, puesto que suaviza el cutis admirablemente, destruyendo radicalmente (en su constancia) toda mancha, granos y escoriación, dando frescura, suavidad y agilidad al cuerpo. Para los cantores ó aficionados al canto es sorprendente, pues aclara la voz sin tardanza, destruyendo toda clase de ronquera; además impía y suaviza la garganta.

Muchas son las virtudes que encierra nuestro milagroso medicamento. Muchas otras enfermedades crónicas se curan radicalmente con nuestra solución milagrosa, concretándonos solo con las expuestas.

Interiormente combate la pulmonía mas fulminante, con gran facilidad (tomada a tiempo), así como cura todo resfriado por muy rebelde que se presente, y todo catarro del aparato respiratorio, puesto que sus virtudes medicinales filtran en el interior de los pulmones. Para el asma no tiene precio, la aplaca sus ataques momentáneamente; los dolores de cabeza (migraña) la cura radical siempre que el paciente sea constante en tomar las dosis cotidianas. La disentería, el catarro y la fiebre gástrica, la gangrena interior y exterior, el tifus febre amarilla, cólera morbo, viruelas, y toda clase de enfermedad contagiosa, así como las distintas calenturas por muy rebeldes que se presenten.

Los padres ó madres que quieran ver a sus hijos en perfecta salud, háganles tomar nuestra solución. Pueden usarla con grandes ventajas de robustez los recién nacidos, las nodrizas, señoras en cinta, y recién paridas, con toda la confianza del bien que les ha de producir.

Véanse los resultados prácticos

Propietario: FRANCISCO CURTO. — Frasco de 266 gs., 2 pesetas y de 133 id., 1 pta. — Gran rebaja al por mayor. — De venta al por menor, en todas las farmacias y droguerías.

Para detalles ó prospectos, diríjanse por escrito ó personalmente si lo desean en la morada del único representante en Baleares, Hermenegildo Vidal Vilardell, Plaza del Príncipe 2, lindante con la Iglesia del Carmen, Mahón (de 12 a 1 y de 7 a 8 recibirá.)—H. V. V.



VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DR. FRANCK

Estreñimiento, Jaquica, Malestar, Pesadez gástrica, Congestiones, curados, ó prevenidos (Etiqueta adjunta en 4 colores)
Paris: Farmacia LEROY, 91, rue des Poissés-Champs.
en todas las Farmacias de España.

Cambio Mahonés

S-INFANTA-S

COMPRA Y VENTA de títulos Interior, Exterior Amortizable y Cubas.

PRESTAMOS sobre alhajas de oro, plata, y piedras preciosas.

PRESTAMOS sobre relojes, objetos de valor y valores del Estado.

HABILITACION De clases pasivas. Adelantamos pagas mientras seamos habilitados.

S-INFANTA-S

LAS RUINAS DE PALMIRA

Obra maestra de la literatura francesa (traducción española) y tan interesante é instructiva que apenas hay persona medianamente ilustrada que no la haya leído ó que no haya oído hablar de ella con el mayor elogio. La edición mas económica ilustrada con grabados

Precio: UNA peseta
De venta calle Deyá, 14, ó Nueva, 25.

Leche de cabra

Se hallará todos los días, calle de la Concepcion n.º 22.

En venta. Lo está la casa calle de las Moreras n.º 19
Informes en la misma.

Por falta de salud

de su dueño se venden varias máquinas y utensilios para la fabricación de calzado.

Todo en buen estado y se dará á precios económicos.

Razón, calle San Antonio Abad n.º 14, zapatería, BARCELONA.

Para vender

Lo está la casa situada en la calle del Castillo de esta ciudad n.º 115. Informarán en el Centro General de Negocios, donde obran los títulos de propiedad de la misma.

En venta. Lo está la casa calle de Gracia n.º 101. Informarán en la misma calle n.º 105.

VINO

Del país á 50 céntimos de pta. litro
Forastero á 40 id. id.
Mallorquin á 30 id. id.

Calle Cifuentes, 158

La antigua FUNERARIA

TALLER DE ATAUTES

Habiéndose trasladado este taller desde la calle de San Roque n.º 24 á la calle de Anuncivay n.º 39, se hace público que dicho establecimiento ha introducido grandes reformas en modelos y en los precios que son equitativos y que por espacio de tanto tiempo viene sosteniendo, haciendo esperar ver correspondidos sus deseos por parte de los favorecedores de LA FUNERARIA.

Los pedidos se dirigirán á D. Juan M. Sintes, calle del Castillo n.º 2 y en Villa-Carlos á D. Ignacio Fernandez, calle S. Jaime n.º 4
La Comisión.

Tarjetas de visita

Se imprimen con esmero y elegancia y de varias clases y tamaños en la imprenta de B. Fábregues.

Sobres comerciales

Se imprimen desde cuatro pesetas el mil y se hacen toda clase de trabajos para uso del comercio á precios sumamente módicos, en la imprenta de este periódico.

Tintas

y toda clase de efectos de escritorio.
Véndense en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva, 25.

Poesias

DON JOSÉ ZORRILLA

Se venden al precio de 5 pesetas el ejemplar en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva 25.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, Barcelona.

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.
Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, Huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y la conserva boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.